

質問8 自由記述1

・“乱れにならないよう一定の規則は必要であると思うが、ジェンダー問題においてはとても繊細な問題であると感じる。服装一つで多感な時期の悩みの一つが払拭できるのであれば、強くこだわる必要も無いのでは。暑さ対策や防寒の点においても、個々の体調に合わせ選択出来るのは良いと思う”

・今回の主旨で制服を自由にしたところで子どもの意見ではなく大人目線、家庭や親の考えが強く影響するので、本当の意味で子どもたちのためになるのか？疑わしいところだと感じます。混乱が中途半端な変革はかえって混乱をうみだすだけだと思います。

・気温に合わせて脱ぎ着できるとよいと思う

・夏だけでなく通年を通して体操服での登下校を認めていただきたいです。

・私服より、夏季など、運動服を活用するのがよい

・冬季に肌色以外のタイツ(例えば黒)があるといいと思った。夏季に制服よりも体操服・ジャージでよかったと思う。

・性別で決めず体質や体格に合わせて制服を選択できれば良い。学校の目的に沿っていれば私服でも問題ない。

・“新制服の組合せや選択に関しては いい案だと思います。詰襟は少し窮屈にも感じておりました。ただ、移行期間をどのくらい予定されているのか、また 選択肢の中に今現在の制服は入るのか・・・具体的に知りたいです。すでに まだ数年先の入学の下の子に 上の子の状態のいいセーラー服を保管しており、 本来ならそれを使用したいと思っておりました。”

・学年、家庭の経済的な理由、気温、それぞれの考え方もあるので、変更するのではなく、追加する形がいいのではないかと思います。私服も含めたバリエーション豊かな中で個人が状況に応じて選択出来る体制が望ましいのではないかと思います。

・“制服であればどんなデザインでもよいなどの自由があったほうが LGBT の人が違う服装になることで、逆にみんなに LGBT であることが公になることでいじめや登校拒否にならないように、中途半端な自由は避けてほしい。その一方、親としては私服よりも制服の方が助かることは事実なので、難しいとは思いますがバランスを考えてほしい”

・季節に応じて、子供が過ごしやすい服装がいいです。

・制服は強制でなくてもよいのではないのでしょうか。制服(複数用意)、私服の中で各家庭、生徒が着たい服を選択すれば良いと思います。生徒は制服、教師は私服という現状がおかしいと思います。

・夏季に体操服を認めるのであれば冬季も認めてもよいのではと思います。

・私服であればジェンダーフリー、季節に関係なく自分の好きな服が着れるので私服が良いのではないかと思います。もちろんそれなりのドレスコードは必要だと思いますが。

・暑さ 寒さ対策において有効だと思います

・“こうした取り組みが自分の住んでいる町でも行われているということに驚き、嬉しい気

持ちになりました。形だけで終わらないよう願うばかりです。”

・高校でブレザーの学校は、女子のスラックスを取り入れるところも増えてきています。中学でもそういった取り組みを始めてもいいかなと思います。

・”季節の配慮から新制服への移行は理解できるが、ジェンダーフリーの配慮は中学で必要であるのかがよく分からない。そういった配慮が優先されるなら私服が一番ではないだろうか？・制服をしなければならない意義は何が優先されるのか、よく考えなければならない。”

・小学校も私服なので私服でいいと思う。

・ブレザーだと温度調整がしやすく、いいと思う。

・”夏は洗いやすいように今年のように体操服登校でもいいと思います。冬は今の制服でもカーディガンを羽織る、タイツ許可等の配慮があればいいのでは？”

・コロナ禍の中で換気等がある中、コート着用、膝掛けなどの対応が遅すぎます。又、女子は清掃時スカートの脱着など、理由は汚れるからですか？校則は時代の流れで変える必要があるかと思います。ジャージ上着を着るならファスナーは上まで上げなければならないなど脱ぐと寒いけど何となく暑いな…など気温の変化が激しい今、その校則は必要でしょうか？夏場は気温が〜℃になったら冷房つけるなどこちらも暑すぎては頭もボーッとします、快適とは言えません。

・夏は体操服で助かっていますが、冬は足元が寒そうです。また、春、秋は朝と日中で寒暖差が大きくて、もう少し調節できる選択肢が増えると良いと感じます。

・”新制服になったら夏期の体操服登校はなくなるのでしょうか？夏の制服を廃止し、従来通り体操服。秋から春までの間は新制服(ブラウスシャツ+ジャケットタイプ)にし、カーディガンやセーター、ベストを制服ではなく自分で用意して季節を問わないで、自由に組み合わせる体温調整ができる方法が良いと思います。人それぞれ体感温度が違いますし、女性は体のサイクルに左右されます。ましてまだ不安定な年頃ですから急な気温変化ひとつでもストレスから体調を崩します。また現在運動部のウインドブレーカーが防寒着として認められておりますが、文化部の子は分厚く重たいコートのみです。薄手の防寒着も必要です。許可して下さい。

・制服があることは賛成です。それでも、それを着るか着ないか、どう着用するのか、靴下や靴、髪型に関してももう少し選択の幅を持たせて、本人の判断に委ねられるといいと思います。

・女子もズボンOKにするべき

・”修学旅行の時、セーラー服は寒暖差の激しい時期は対応が難しいので、ブレザー等が良いと思います。ジェンダーに対応もこれからは必要だと思います。子供の方がすぐに慣れると思います。

・上着(ブレザー系)のみは男女共通(ボタン位置も選択可能)で、シャツ・ブラウスや下衣も選択性だと兄弟姉妹がいる場合はお下がりを使用出来るので経済的に助かるので良い

と思う。

・夏季は汗をかくため体操服登校の方が毎日洗濯もしやすいので良いと思いますが、体操服の透けが気になります。女子生徒のタンクトップの肌着などかなりの透けで気になります。

・下が半袖で寒い時に羽織れるカーディガンとかがあるとうれしい

・気温や本人の体調に合わせてくれる事を大切にしたいです。

・夏場はジャージなので、ジャージをもっと素敵な色に変えて欲しい

・夏場はポロシャツのような洗濯してもそのまま着せられるものが助かります。共働きの家でアイロンがないと助かります。

・“暑さ寒さをしっかりしのげるのであれば制服変更も賛成します。ジェンダーフリーの面而言えば大切なことです。夏の体操服登校はなかなか良かったので、夏はそれでもいいと思います。”

・春や秋の寒暖差の大きい時期は夏のセーラー服の上にカーディガンを許可して欲しい。冬は黒色のタイツを許可して欲しい。今年度扶桑町以外で黒タイツを許可している公立中学がある。

・“江南市のように、年間、毎日ジャージ登校を認めて欲しい。スカートでは、寒くて、かわいそうです。体育でも、長袖ジャージのみ着用、下に半袖体操服を着なくても良いになれば、下に長袖のヒートテック着用できるため、自由にして欲しい。体育でも、長い靴下を許して欲しい。すぐに可能にしてもらえば、この冬もスカート下に、長い靴下やタイツが履ける。すぐに手紙を配布して配慮し、改善して欲しい。”

・“夏の暑い間体操服登校になったのはありがたかったですが、夏服を着る機会がほとんどなく、また、制服が変わるのであれば譲ることもできないのかと思い、大変もったいないと思っています。体操服登校が続くのであれば、夏服は購入しなくていいようにしてください。経験上、セーラー服の襟1枚で体感温度が変わったように思います。制服が変わるのであれば、夏はポロシャツなどの通気性や動きやすさを重視したものがよいと思います。

・制服を変えないのだとしたら、女子の合服を導入してください。男子はカッターシャツ1枚という選択がありますが、女子は半袖か冬服しかなく、寒暖差が激しい季節には調節ができません。LGBTの子がどのくらいの割合にいるのかわかりませんが、LGBTかどうかに関わらずスカートよりズボンの方がいいと思う女子もいると思います。自分の気持ちを大切にできる環境になるといいなと思います。中学生は体型が大きく変わるときでもあるので、成長に合わせて丈やウエストが変えられる工夫はあるといいと思います。”

・夏は体操服登校を認め、夏の制服購入は希望者のみで良いと思う。

・制服は金額が高いし、頻繁に洗えない為不衛生だから必要ないと思います。

・制服は必要ない。金額が高いし、洗えないので不衛生。それに防寒性もなくて、動きにくい。コロナのことからも制服は必要ないと思う！！

・SDGsの観点からも、多様性を認め合う環境を整えることは大切かと思っています。多様性を認めることができれば、いじめ、自殺など様々な問題や課題も解決に向かっていくのではな

いかと思いました。

・”女子冬季制服をもっと暖かくしてあげたい。

・部活によっても男子は丸坊主、女子は肩まで、などもおかしいと思う。所で 2 ブロックは、何故だめですか？

・気候に応じて臨機応変に対応できる服装が好ましい。

・夏服は値段の割には使用回数が少ないので夏期間中は体操服で、部活や行事で制服が必用かと思うので上は夏冬物は別、下は冬物だけの購入で済ませたい。女の子はスカートのしたに短パン履かせるくらいならズボンに変えて欲しい。女の子も希望している。

・”まず夏服廃止にしてほしい。熱中症対策で体操服で登下校し授業も体操服でOKならば夏服は着ないでしょう。廃止が望ましい。そもそも制服を廃止にして体操服とジャージ、寒ければウインドブレーカーやジャンパーでいいではないか。学ランであれ、ブレザーであれユニクロの 2000 円のフリースより寒くて機能性の劣るものに 2 万も 3 万も出させる意味は何？軍国主義の名残だったり、貧富の差による差別を無くす意味も過去にはあったみたいだが時代が違う。学ランの詰襟なんて、下を向いてテスト受けてたりノートとる際に息苦しくて全く意味ないし、むしろ邪魔でしたし、冬は女子はスカートなのは寒そうだ。自転車通学の女子なんて寒いわ、スカートめくれるわで、害しかない。こんな問題だらけの制服が、いつまでも無くならないのは学校や教育委員会と業者が癒着しているのだと思っています。違うと言うのであれば、廃止にすべきです。体操服とジャージだけでいいんじゃないですか？”

・夏は、汗をかくことも多いため、ポロシャツ。冬はブレザーがいいと思います。女子冷え予防の観点からのスラックスも採用していただけるとありがたいです。

・気温の上昇や寒さについて毎年夏季冬季について柔軟に対応していただいているためよいとおもいます

・夏季冬季に関しては柔軟に対応を望みます

・ブレザーに変更しても夏の体操服登校は認めていただけるとありがたいです。現状は冬季の体温調節が困難のように感じます。女子のタイツ又はスパッツ着用を認めていただきたく思います。

・夏の体操服は、毎日洗いたいから何枚もほしいし、制服より安価で扱いやすく乾きやすいのがよかった。そういうものがあればいいかと。

・通年 ジャージ登校でいいと思う。

・今の校則では女子は正直、防寒対策が不十分だと思います。冬場は公的な行事等(全体行事・入試等)ないときは、私服でもいいかなと個人的に思います。

・社会的な観点から、ジェンダーフリーの制服によるスタイリングは今後あるべきだと思います。

・夏季はほぼ体操服での登校だったので、夏服をなくして、体操服登校と決めてしまっていると思います。

・ジェンダーフリーにも、暑さ寒さにも制服は勿論ですが、あまりルールを細かくせず常識の範疇で選択できるような幅を持たせることに賛成致します。

・動きやすいので、行事や式などを除き、冬場も普段はジャージで良いと思う。毎日洗濯も出るのでその方が衛生的。

・“女子のズボンはタイトなデザインではなく ワイドパンツのような 少しゆったりとしたデザインがよいとおもいます 冬 足を赤紫にしながら帰宅してくるのをみていると キュロットよりスカートまたはスラックスがよいです。夏の制服は シャツではなく ポロシャツのほうが吸汗性が良いのではないのでしょうか。校外学習等 見た目を気にされるかもしれませんが 生徒の健康が第一だとおもいます”

・夏季の制服は廃止し、体操服の着用が良いと思います。

・“夏のシャツですが、ニット素材でアイロン要らずと購入しましたが結局毎回上手く洗えないせいかアイロンが必要になり手間が掛かります。ポロシャツなどもっと手入れの楽な物に変えて頂いたら助かります。下着が透けない色や素材汚れが目立たないなど着る側や洗濯する側の事も考えて頂けると嬉しいです。冬はトップスが選択出来るといいのでは？

・ベスト、カーディガン、セーター、ジャケット等を体感に応じて使い分けれたら安心だとおもいます。”

・“制服なしで、ジャージで十分ではないかと思う。公式の場での服装は、学校が規定を作り、用意してもらう。(小学校の入学式や卒業式で着用しているような服装を依頼すればよいのでは。)

・“女子の寒さ対策は厚手のタイツ OK にすることで解決されると思いますが、他にどのような問題があるのでしょうか。寒ければ着る、暑ければ脱ぐというシンプルなことではないのでしょうか。ジェンダーフリーに関しては制服の形を男女曖昧にすることでまずは見た目での解決をはかるということですね。ジェンダーフリーといっても性差はあります。授業等でもジェンダーのことを学べる機会を増やしていただけるように願います。”

・他の中学校の女の子ですがスカートが嫌でジャージ登校を許可してもらってジャージで登校していると聞きました。今の時代制服の組み合わせや選択に幅がある事は良い事だと思います。

・女子もズボン OK にするべき

・買い直しなど考えると経済的負担は考慮しないといけないと思います。性に関する問題は考える必要はありますがそもそも外観を変える前に意識改革からさきでは？私服も度が過ぎたり、差別感、経済的にあまり手持ちがない家庭もあるでしょうし、このコロナ事情で仕事をとられている方が日々の衣食住ですら生活を工面するのにどれだけしんどい思いをしてらっしゃるか。いままでの制服に夏は体操服の下で、上は T シャツでよいとかにするとか、冬はコートやジャンパーの着用をよしとするとかやり方はあるかと。あたらしくチェンジとかより多感な敏感な時期と考えると子供たちには意見をとったのでしょうか。

・“ジャージで十分ではないかと思う。寒暖調節は、出きると思う。女子は、タイツ、ウイ

ンドブレーカー使用で、よいと思う。

・詰襟もセーラー服も学生のうちしか着られないので学生らしさと言う意味ではなくすのは惜しいと思いますが、時代の流れやジェンダーフリーの観点、夏の暑さや女子生徒の冬のセーラー服の保温性のなさなどから制服の見直しは必要だと思います。

・制服は高いので買えません。

・女子もズボン OK にするべき

・ジェンダーフリーは進めていくべきだと思います。

・夏は体操服登校で、制服を殆ど使わないので、夏制服はなくていいのではないかと思う。

・他の中学校の女の子ですがスカートが嫌でジャージ登校を許可してもらってジャージで登校していると聞きました。今の時代制服の組み合わせや選択に幅がある事は良い事だと思います。

・ジェンダーフリーのことを中学校で考えてくれるのはいいことだと思うが、制服を選べるようにしても果たして多感な中学生がみんなと違うものを着れるだろうか…という疑問があります。

・“女子のセーラー服ですが、なぜ半袖しか無いのでしょうか？私の時代でも七分丈がありました。春先とか寒い日に袖が無いので寒そうです！”

・“女子はタイツ着用の許可を求めます。名古屋市内、他の地域ではもっとラフに着こみ登下校している姿を見えています。扶桑中は何かとあれはダメこれはダメと厳しすぎるというか、柔軟性がないと思います。先生には自由があり、子供らには自由がない。女子にはコートを認め、男の子は学ランで通学する姿はかわいそうなくらい寒そうですし、足元も短い靴下で、大人ですら冬はタイツを履き寒さをしのぐのに、矛盾していると。私達の子供の頃と違い、夏の気温も異常な暑さであったりと。時代の流れに柔軟に対応するべきだと思います。”

・ジェンダーフリーと夏季冬季の論点は違うので一緒に考えるのは難しい。同じ様に考えたのであれば男女兼用の体操服で1年間過ごせば良い。

・性の多様性の観点からだけでなく、気候に合わせた選択の自由からも新制服の導入賛成です。もしくは私服も可と思います。学校の場合に合わせた服装を生徒自身が考えることも必要だと思います。

・“夏季は体操服でよい。夏服は殆ど着る機会がないので、できるだけ予算を抑えたい”

・体操服の時期を長くしてもいいと思います。

・“夏季は体操服でよい。夏服は着る機会が少ないので出来るだけ予算を抑えたい”

・あまり選択は多くなくてもよいのでは。

・“夏季の体操服の登校、体操服に名前が、かいてあり、知らない人に、名前をしられるのでは、ないかと、不安でした。女の子のため。今時、小学生名札付けて通わないです。名前は、小さく書き、リュックで、隠すようにさせてました。制服値段が、高く感じます。男の子は、すぐに成長し、毎年買わないと、思うと、嫌になります。制服上ジャケット男女兼用

のものだと、いいと、思います。下は、私服でいい気がします。女の子ですが、冬、寒いので、ズボンはきたいと毎日言ってました。男の子いいなあと言ってました。夏は、上ポロシャツで、下私服が、いいです。洗い替えできて、いいです。コロナの今、冬の制服毎日洗えないのが、不安。tvで、見たのですが、どこかの中学生、制服から、私服になった記事を見て、うらやましいと思いましたが。コロナで毎日洗濯できて、いいなあと思います。

- ・秋は暑かったり、涼しかったりするので、ブラウスにカーディガンなど、調節できる服があればいいなと思います。

- ・夏季の体操服対応は良かったと思います

- ・女子のスカートは冬に足がとても冷えると娘から聞きました。ジャージとかでもいいと思います。

- ・夏は体操服登校で、制服を殆ど使わないので、夏制服はなくていいのではないかと思う。

- ・“夏季は熱中症対策のできる素材にしたり、冬は着込める様なデザインがいいと思います。ジェンダーフリーの観点からは、制服を着る子供たちの意見を尊重して頂きたいです。”

- ・冬の防寒は、女子は黒タイツを履く。上着はパーカー、フリースなど温かいものを着用可能にしていれば良いと思います。ブレザーに変えたところで素材は変わらないのであまり意味はないと思います。女子でスラックスを好む人はほとんどいない気がします。夏は、体操服登校が良いと思います。汗をかくので毎日の洗濯に気を使わずにすみますので有難いです。小牧市の中学もパーカーなどを着ています。中学のうちはセーラー服、学らんがふさわしいと思います。反対です。

- ・“夏季は熱中症対策のできる素材にしたり、冬は着込める様なデザインがいいと思います。ジェンダーフリーの観点からは、制服を着る子供たちの意見を尊重して頂きたいです。”

- ・夏期の服装は、着回しがきくスタイルにしては？

- ・性の多様性の観点から制服変更するとなりますと次はトイレや更衣室等、それが分からないような構造で作る必要が出てくると思います。

- ・自由でよいとおもう

- ・学校指定コートだとあまり暖かくないので羽織ものだけは指定ではなくダウンジャケットとか対応してもらえるとありがたい。

- ・女子でもズボンがはけるようにした方が良い。寒さ対策と、あとスカートが好みではない子もいると思う。

- ・冬の制服が、寒いので、防寒しやすい制服が、いいです。

- ・“ジェンダーフリーや夏季、冬季対応に関してまだ十分じゃない部分もありますが少しずつ前進はしているかと思います。夏季はどうしても汗をかき体操服の替えを持参していくとなると荷物が増えますが体操服登校は良かったです。冬季は男女ともレギンス、ダウンコートまでいなくても温かいコートや羽織るものでも良いかと思う。ウインドブレーカーだと文化部の生徒が使用出来ないし運動部との差がある。靴下の色は変える事は出来ないのですか？白だと洗濯するのが大変。汚れが落ちない。

・”男女が同じ形(同じかは分かりませんが…)の制服になることに違和感を感じる生徒も出てくることと思います。大人もそうですが、子供達がただ形が変わるということではないということや、名簿の男女混合の意味など、深い知識としての理解ができているのか…ということがまず大切なのは。と思います。”

・今まで通りで良いと思います

・パンツスタイルの検討を希望します。

・暑さ寒さの感じ方は人それぞれだと思うので、1年を通して自由に選べると良いと思います。

・”日頃は、子供たちのためにご尽力くださりありがとうございます。ジェンダーについて悩み苦しんでいる子供たちがいるのはよく知っています。既存のらしさを押し付けるのでなくできることから始めていくことは、未来の子供たちにとって意味のあることだと思います。

・”夏はポロシャツとか吸水性がよいものや襟ぐりなどの汚れ洗濯が楽なものだと助かります。女子は冬スカートは確かに寒いと思います。お年頃なのでお尻や足のラインがバッチリ出るスラックスとかだといやがる子もいるかもしれませんね。”

・夏季に関して、保護者の観点からはとにかく洗濯がしやすくアイロンがけの必要がない素材のものにしていただけると、とても助かります。

・選択できるのは良いと思う

・制服を変えるのではなく、個々で過ごしやすく重ね着、着崩しを認める寛容が必要だと思う

・”男女平等の意味を取り違えた議論を取り違えた議論がなされているように感じます。

結局見た目なののでしょうか？”

・夏期に体操服通学は経済的に助かります。

・制服を着る意味が分からなくなるような服装の自由な選択はやめるべき。ジェンダー関係なく TPO にあった服装選びを学ばせたい

・”ジェンダーフリーや夏季冬季対応の観点から新たな制服を検討することはいいと思う。ただし、あまり多様な選択にはならない方がいいと思う。

・夏体操服登校なら夏服はいらない、冬はウインドブレーカーなど持ち物が増えるのでできるだけ減らせる対応策があるといいと思います。真冬は上下ウインドブレーカー登校オッケーにするとか。

・”気温対応の観点では、セーラーにカーティガン(色指定)や黒タイツなどで対応可能なこともあるのでは？ジェンダーフリーの観点では、セーラー、学ラン、ブラウス、白シャツ、ズボン、スカートで組み合わせ自由にするくらいでも大丈夫なのは？”

・夏は暑いので汗の量も多く熱中症のことも考え、例年通り体操服での登下校を認めて頂けると洗濯も含めて助かります。

・パーツを自由に組み合わせる事のできる制服は理想的だが、それで価格が高くなってしまいう可能性がある。買いやすさも必要。

- ・学校の規定に対応した商品がどこで買えるかわからない。
- ・夏は体操服登校で、制服を殆ど使わないので、夏制服はなくていいのではないかと思う。
- ・新制服に変更になることに反対はしませんが、選択する方法は避けた方がいいと思います。
- ・“ジェンダーフリーで制服で変更することは始まりの一步だと思いますが、大人・子どもたちの考えを変えていくことも大切だと思います。私自身、子ども今までジェンダーのことを教えたことはなく、保育園・幼稚園・小学校で今までどのくらいの教えをしてきたか私にはよくわかりません。先日、男の子が音楽でソプラノを歌わせてほしいと頼んだそうですが、ダメだと言われてアルトになったそうです。それは先生の考えもあることなので仕方ありませんが、まだ声変わりもしていないし高い音もでるのでとても悔しがっていたそうです。まだまだジェンダーについても自分も周りも理解しているかしていないかのところだと思います。制服は窮屈ですし楽な体操服にしたほうがいろんなことがはかどるような気がします。多様性を求めるなら私服で構わないと思います。”
- ・“今すぐ出来る冬季女子の対策として、黒のタイツ着用やセーラー服の上からカーディガンの着用が出来る方が良いのではないかと思う。夏季の体操服登校は毎日気兼ねなく洗濯が出来るのがとても良いです。今後も続けてほしいです。”
- ・“最近の気温変動の激しさを考えると、色々な組み合わせで対応出来るのは非常に良いと思います。ジェンダーに関係なく女子がズボンやキュロットの選択ができるのもとても良いと思います。”
- ・“うちの子は女子なのですが、冬場はスカートの下に体操服のハーフパンツを履き、お腹に貼るカイロを付け、靴下も校則の規定内で1番長い丈の靴下を履いて登校していますが、それでも寒いそうです。元々冷えるとお腹を壊しやすい子なので、時折授業中にトイレに行かせて頂いたりしているようです。ジェンダーフリーの観点からも、制服が選べる、というのは困っている子供達にとっては良い事ではないかと思いました。”
- ・“最近の気温変動の激しさを考えると、色々な組み合わせで対応出来るのは非常に良いと思います。ジェンダーに関係なく女子がズボンやキュロットの選択ができるのもとても良いと思います。”
- ・“夏は暑いし、洗い替えが少ない制服よりは体操服の方がよい。ジェンダーの問題については、女の子は必ずスカートとゆうのよりは、幅を広げてあげた方がいい。”
- ・“制服の必要性があまり感じません。制服って思ったよりお金かかるもので、長く着れないものだなと思いました。私服でいい気がします。今コロナで、毎日洗濯したいのですが、洗い替えがないのが、つらいです。今の制服では、夏冬それぞれの気候に対応できていないように思われます。中学生は、まだ成長期で、男の子は、とくに、半年で、サイズ上がり、着れなくなるともったいない気がします。どなたに、ゆずりたくても、あまり、人さまのお古は、もらって頂けない気がします。今娘、お古の制服を頂きました(成長するかもと思い)、それを他のママ友に言うと、『ありえない』といわれたので、今時は、そんな感覚なのかな

と思いました。冬は、女の子寒いと思いました。私が中学生の時、朝、スカート下に長いジャージズボンを履いていきました、田舎なので、ほとんど全員がそうでしたので、先生見ないふりしていて、昔は、おおらかだったなとおもいました。たまに注意した先生は、長いズボンが見えないようにしてほしいといわれたような気がします。昔、スカートかなり長かったので、なんとかなったような気がします。娘の通学の様子をみていると、寒く感じます。女の子は、体を冷やすと、体調悪くなりそうで、心配です。私服だとだれかになにかいわれることもなく当たり前ズボンがはけそうでいいですし、長いスカートはいてもいいので、防寒になりそうです。

・“毎日の私服を家庭で準備するのは大変なので、基本の制服はあった方が良いでしょう。女子もスラックスやキュロットを選べるのも良いでしょう。ただ校則を緩めて暑さ寒さに備えて多少の幅をきかせて着ることができるとよいと思います。靴下の長さの自由やパーカーを着ていいとか、夏は上は白の T シャツやポロシャツタイプのもを着れるなど少し自由があるとジェンダーフリーにも対応できるのではないのでしょうか？”

・導入されるまでの期間も暑さ、寒さに柔軟に対応できるようご配慮願います。タイツ、夏服の上にカーディガンなど

・制服での登下校や式典にとらわれず、体操服やジャージを基本としても、ジェンダーフリーや季節への対応はできるのではないかと思います。

・体温調節のできる服装を希望します

・“夏季対策として体操服での登校は良いでしょう。できれば今後も続けてもらいたいです。制服より汗をすいとりやすく、洗濯もすぐに乾く。制服だと、上はまだいいがスラックスやスカートだと毎日洗えないし臭いも気になるかなと。冬季対策は女子もスラックスになるのはいいと思います。中にレギンスもはけますし。ジェンダーフリーにもいいと思います。”

・女子は体の作りからお腹など下半身を冷やさないようにして欲しいので防寒対策をお願いします。

質問9 自由記述2

・新入学生から変更してほしい。在校生は、金銭の問題でなかなか変えづらい

・制服は、どんな選択になっても必要だと思います。私服での子供の格差を浮き彫りにしないように願います。

・“制服自体は在校生はそのままにしてほしい。夏は体操服登校の対応で充分だと思う。”

・制服の組み合わせに幅をもたせるのは必要だと思う。ただ人によっては、数種類準備しておいた方がいいと考え、今まで以上に金額がかかると思う人もいるのではないかと。

・ジェンダーだけでなく、貧困の問題などの観点から、子どもたちが過ごしやすい環境を選べるのができるのはとてもよい

・性の多様性の範囲は広いと思うので、なぜ制服だけ優先し具体的に議論するのかには、説明が足りず違和感がある。

・“体操服登校の期間をもう少し長期設定していただきたいです。毎日洗えない学生服より衛生面でも 行動の柔軟性にもいいと思います。”

・ジェンダーだけでなく、衣替えの時期という概念もなくいいのではないか。式典や行事の日のみ統一するのもいいかも。これからの人生での TPO に合わせた服装を自然に選べる訓練にもなると思う。活動しやすい服装であれば何でもいい。普段の学校生活の上では揃える必要はどこにもない。

・制服の多様化に伴い、購入のコストアップだけは避けたいと思うので、その点だけは考慮をお願いします

・“華美でなければ私服でも良いかと思います。決められた制服、皆と同じ格好、着替えの面倒な制服の構造など、苦痛を感じているようです。”

・組合せや選択に幅を持たせるとお金に余裕のある家は何点か購入して日によって組合せを変えたりできるが、余裕が無い家はそれが出来ないのでやめた方が良いでしょう。

・“私服は競争や個人 家庭環境で差が出そうで好ましくないと思います”

・セーラー服や詰襟の制服は動きにくいので、もう少し動きやすい、ポロシャツや軽いスカート、洗濯もしやすいものだとありがたいです。コロナ禍でも、1週間に一度しか洗濯できないです。時代も変わったので、制服も機能的なものに変わっていいと思います。

・どの制服になっても基本的には賛成だが、1年しか着用していないものから新しいのを買直すとすると金銭的な負担がかかる。新しい制服へ買い換えるのであれば何らかの補助があるとよい。

・靴下は、白だけでなく無地なら可にしていただけると助かります。

・ジェンダーフリーや気候面における制服多様化は賛成ですが、今後の変更により本来不要であった制服の追加購入があるのはあまり賛成できません。できれば体操服や運動部のウインドブレーカー(上下)など、購入済みの服装を最大限活用して(着用して良い服装に幅を持たせて)いただきたいです。

・●いじめの無い学校の実現。●教育委員会とか学校側がいじめを隠蔽する体質からの脱却。

・今はキュロットスカートでも、スカートのように見える製品もあるので、スカートをやめてキュロットスカートにしてしまうのもいいかと思います。(ひざ下 10センチは難しいかもしれませんが)

・“セーラー服で腕まくりができないのが不便なようです。襟やリボンも煩わしそうにしています。親としては、制服は普段着と比べると洗濯の回数がどうしても減るので、衛生面ではあまりよくないのかな、とは思います。”

・“教室のロッカーが狭く、マフラーやスヌード等をして行きたくても「仕舞えないから」と諦めて登校しています。膝掛けもそうです。許可を出して頂いても意味がありません。ロ

ツカーの整備をお願いします。”

・私服は絶対にだめ。

・”10代の子どもたちは、とても多感で人の目が気になる年頃です。それによって、仲間づくりがなされていくのも自然な事ではありますが、全ての人が尊重される事が当たり前の社会となりますよう、心から願います。

制服があっても、なくても、自分がどうあるのかという選択の自由を子どもたちに与えてあげてください。社会において、学校教育がとても大きな役割を担っていただいていること、先生方の日々のお仕事に感謝しています。いつも、ありがとうございます。”

・”現在の女子の冬季の防寒対策について、肌色のタイツのみOKなど、黒タイツが不可な理由を明確にしていない。その他でも、無意味な規制は止めるべき。リップやハンドクリームの許可制、冬コートの指定、靴色や鞄色の指定（白のみや黒系のみなど）。色が付いていると通学や勉強の妨げになるのか？教師でさえ、周囲の教師の目を気にして車も自由に選べない雰囲気のような本当に無意味”

・もっと早く制服変えてほしかったなあ。

・私服は良いが、経済的な余裕の差が出てしまうと多感な時期の子供には少々辛いかなと思ってしまう。

・ブレザーなどでも洗濯しやすいものでお願いします

・ジャージがあまり良くないと感じる。よく使うのに色もイマイチだと思う。

・制服よりも、せっかく設置した冷暖房を快適に使用していただける方がありがたいです。電気代の関係であまりつけてもらえないと聞いています。環境面からも節電は大切なのでそれは守ってもらっていいですが、何度以上、何度以下なら使用というふうにルールが町内でできれば先生判断でクラスごとにバラバラにもならないし、使用しやすいと思います。猛暑や極寒の日に使えないなら設置した意味はほとんど無いように感じます。

・大変革新的な取り組みに、敬意をもって賛同いたします。

・自転車通学を認めて欲しいです(カバンに教科書などを入れると大変重く不憫に感じます)重いリュックを背負い遠い距離を登校する生徒の気持ちを考えるぜひ認めてください。よろしくをお願いします

・自転車通学を可能にして下さい。毎日重いカバンを背負って、長い距離を歩くのは、大人でも辛いです！固くなに自転車通学がダメと言われるなら、先生方も歩いて通勤されたらどうでしょうか。先生方の駐車場を削減すれば、自転車はとめることができます。時代にあった柔軟な考えを求めます！

・扶桑中学で子供(姉弟お世話になりました)を温かく育ていただき、感謝しています。ありがとうございました。在学中に買い替えるのは大変です。

・洗濯しやすいものが良い。

・”学生服代を節約すためにおさがりを計画してる方は制服が変わると計画がくずれる。いっその事ブレザーかセーラー服どちらからわけずに種類を増やす方向ではどうか？

思います”

・体温調節の面から組み合わせに自由度が欲しいです。子どもに選択肢を与えていただきたいと思います。

・在校生は、新たに制服を購入するのは高額で大変だと思います。

・先日のニュースで、コロナ禍ということで、毎日洗えることを重視して、コロナ流行中は私服通学にしているという学校があると聞きました。学校によって事情も違いますので、簡単に同じ様に考えてはいけませんが、毎日洗えるという面で、夏の体操服通学は、とても助かりました。洗える服装での通学という方法も、ご検討頂きたいと思います。

・“私服登校を希望するご家庭もあるかと思いますがし 生徒さんの中には 自由を希望する人も居ると思います。生徒さんも納得出来るよう 意見交換を十二分にさせていただき 生徒さんたちが進んで『着たい♪着崩したくない!』と思える制服になることを希望します”

・“女子のスラックス導入については賛成です。ただ、制服は安いものではなく上の子からのお下がりなども考えておりました。下の子の為にまた全て買い揃えるとなると経済的に負担になってしまいます。”

・“制服自体は在校生はそのままにしてほしい。夏は体操服登校の対応で充分だと思う。”

・ランドセルを市から無料で祝いとして入学式に渡している他県があります。かなりそこに住んでる子は助かってるといってます。そのぶんを文具につかえたりしたと。制服なり体操服なりを入学式で祝いとして渡したりするのも手かといつも思います。扶桑町教育委員会はいつも広報などみてみも観点がずれてたり古い発想だと思います。このコロナの時期になにが必要とされているのか、現状を直視し、ダラダラやるでなく、迅速に各問題事項を検討実施すべきかと思います

・“公式の場には、学校が規定を作りその場に合った服装をさせる。”

・“現在の女子の冬季の防寒対策について、肌色のタイツのみ OK など、黒タイツが不可な理由を明確にしていない。その他でも、無意味な規制は止めるべき。リップやハンドクリーム of 許可制、冬コート of 指定、靴色や鞄色 of 指定（白のみや黒系のみなど）。色が付いていると通学や勉強の妨げになるのか？教師でさえ、周囲の教師の目を気にして車も自由に選べない雰囲気のような。本当に無意味”

・“女子の寒さ対策で、黒いタイツやスパッツは認めて欲しい。”

・扶桑は3人以上の兄弟が多く、兄姉の制服を着る家庭が殆ど。犬山のように下の子で新たに制服の買い替えは正直困る。移行期間に数年とあるが、移行期間が4、5年ではうまくいかないと思います。現状の学ランセラーはそのままで、新たにもう一つ男女兼用になる制服を用意して3パターンの販売にするか、いっその事、年中体操服で構わない。

・制服と体操服プラスジャージの選択肢もあっていいと思います。

・女子の制服で、是非キュロットスカートを入れてほしいです。スカートだとやはり下着が見えてしまわないかとか心配なところもありますが、キュロットスカートならば座ったりするときにも安心ですし、夏は暑さを和らげてくれるのではないかと思います。

- ・新制服着用は新入生からのみにしてほしい。在校生で制服変更は金銭的に余裕がない。
 - ・男子もコート自由にして欲しい。女子のタイツを黒でも OK にして欲しい
 - ・華美で無ければ、黒タイツやレギンスの着用や、黒のダウンコートなど、家にある物で防寒対策ができる様、着用を認めていただきたいです。
 - ・個性を大切に作る風潮と社会に出る前の若い年代しか培えない、総体的なモノの見方を養う意味でも、制服は毎日着て生活を共にするという何気ない積み重ねの中で、大切なポジションにある気がします。制服はあったほうがいいですよ。
 - ・“次年度入学する子がいます。制服購入済です。このような計画があることをもう少し早く分かっていたら、譲って貰うことも出来たのですが…。子に我慢させることになってしまいますが仕方ありません。”
 - ・中学生はまず、基本的な社会を学ぶ場所であってほしい。右も左もまだわからないのに自由な制服は高校からで良いと思う。
 - ・女子のセーラー服、個人的には、大好きです。
 - ・授業中の冷暖房はケチケチしてほしくないです。
 - ・犬山が制服が選べるようになったので、扶桑もそうすればいいのになって思っていました。
 - ・今現在、在学中の子は、また改めて制服を買い直す必要がある。そういう対応とか学校側はどういう考えなんですか？お金もかかる事だし…
- 制服を変えるにしてもどうしても価格が気になります。ブレザーにしても今の制服の価格ではたして作れるのかが疑問に思います。各家庭の事情もあるかと思うし兄妹がいる場合お下がりで使用している家庭もあるのでは…例えばポロシャツなどの組み合わせを考えてみてほしい。私服はやめてほしい。洋服代がかかります。
- ・概ね賛成ですが、制服の種類が増えることにより、現状より高額になってしまうのでは…という不安があります。
 - ・ブレザーにするメリットは？他の学校がやってるから？
 - ・“掃除の時間、上はセーラー服、下はスカートを脱いでジャージの短パンで行っている。男子もいる教室で着替えている。一年通してスカートの下はジャージの短パンを着用。冬季は少しでも防寒対策になる。スカートの下にレギンスやスパッツなど着用できると素肌が隠れたり防寒対策にもなる。制服のイメージバランスも考慮した対策を希望します。”
 - ・“組み合わせや選択に幅を持たせると経済的な負担が増えることも考えられるので、それについては検討の余地があると思います。
- 行事のない通常の授業時は男女の差がない体操服を着用しても良い、などの対応でも良いと思います。”
- ・“ジェンダーフリーをふまえて制服を変えることで問題がクリア出来るかは不安に思います。学ラン、セーラー服を着たい子がいた場合の気持ちは尊重されていないような気がします。”

・“私服と制服を着替えることは、家庭と学校の区別をつけやすく、子供たちにとってプライベートと公の意識の切り替えが自然に持てて良いと思う。

新制服がどんな種類であろうと(夏なら)体操服で対応しようと構わないが、制服を廃止し私服で対応するのはまだ中学生ではやらない方がいいと思う。”

・“経済的な観点から、お下がりをご想定している家庭もあるだろうし、新制服に完全移行は厳しいのでは？(我が家も万が一(汚す、破れる等)をご想定して5年以上前着用のお下がりを頂いてます。)あまりに自由になると、そこに”差”が生じることへの対応が心配です。同じだから見えないこと、同じだから安心なこともあると思っています。町内同一制服だと、なにかあったとき(登下校中の事故など)、どこの学校に連絡したら、ということになるので、やっぱり学校で多少は違ってほしい。”

・“6.について。ジェンダーフリー対策の新しい制服であっても昨年のような夏の暑さ対策で体操服であっても良いので、制服的なものは必要と考えます。

我が子を見ていると 制服に着替えることは面倒そうですが、私服と制服を着替えることでプライベートと公の意識を自然に切り替えているようにも見受けられます。

生活にメリハリがつくし、精神的にも気を引き締めたり緩めたりが自然にできる制服には意味があって、無くさない方がいいと思います。

・“本来は従来通りでいいと思っていますが、時代の流れで、ブレザーは男女兼用で、ズボン、スカート、キュロットからの選択制にするとういと思っています。

・“素晴らしい取り組みだと思う。ただ、外側だけ変わっても意味はない。必要なのは、関わる全ての人の意識改革かと。男子がスカートを履くのは女子がズボンを履く事よりも奇異な目で見られる。教職員、生徒たちの意識改革は当然として、こういった取り組みの意義を地域にも広げてほしい。特にお年を召した方たちはジェンダーに関してはとても頑なで化石のような考えの人が多。当事者の子が、登下校中に笑い者にならずにすむように、(それでもジェンダーに悩む子は自分の心の性の格好を望むだろうから)余計に傷つくことのないように……もう一つ。トランスジェンダーだけを前面に押し出さないでほしい。私は身体も心も女性ではあるけど、単純にスカートが嫌いで制服が苦痛だった。動きにくいし、手入れは必要だし。そんな理由の子もスラックスを選んでいい。単純に着たいからって理由で選べるようにしてほしい。”

・体操服も自由にしてもらえると助かります。

・いつも小学校・中学校でお世話になっております。先生たちにはよくしてもらい、うちの子たちは毎日楽しく学校に行っています。早くコロナが収束して元の生活まではいかないにせよ日常が戻ることを祈っています。大変だとは思いますがよろしく願いいたします。

・現行の制服でもカッターシャツではなくてトレーナーやセーターの方が機能的だと思いますし、また靴下も紺や黒でも可にさせていただけると助かります。

・私服は、小学生の時の延長で何ともないことなのかもしれませんが、成長と共に自他への興味が強くなってきている年頃だと思うので、協調性などが悪い方に働かないか心配です。

・女の子なら、夏はセーラー服で、冬はブレザーだと、夏は涼しく、冬は暖かくていいと思います。男女差をなくすことに賛成です。